
PRO 
     CASSONS

Flims

JAHRESBERICHT 2021/22
und Einladung zur 13. ordentlichen Vereinsversammlung 
am 24. September 2022, 17.00 Uhr  
in der Eventhalle Flims, Via Nova 45, 7017 Flims Dorf  
(Türöffnung 16.30 Uhr)



13. Ordentliche Vereinsversammlung

Liebe Vereinsmitglieder 
Liebe Spenderinnen und Spender
Geschätzte Gäste

Wir laden Sie herzlich zur 13. ordentlichen Vereinsversammlung
am 24. September 2022 ein. Als Gäste ohne Stimmrecht sind auch
alle Spenderinnen und Spender, die nicht Vereinsmitglieder sind,
herzlich eingeladen. Die Versammlung findet um 17.00 Uhr in der
Eventhalle Flims, Via Nova 45, 7017 Flims Dorf statt.

Der Gemeindepräsident von Flims, Herr Martin Hug, wird an der 
Versammlung teilnehmen und steht zur Beantwortung von Fragen  
zur Verfügung.

Senden Sie uns Ihre Anmeldung bitte bis zum 19. September 2022 per
Post (Antwortkarte in der Beilage) oder E-Mail (info@flims-cassons.ch) zu.

Im Anschluss an die Versammlung offeriert Ihnen der Vorstand
einen Apéro und freut sich auf Ihre Teilnahme.

Mit freundlichen Grüssen
Für den Vorstand des Vereins pro Flims-Cassons
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Arno Krucker
Präsident
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Protokoll der Vereinsversammlung  
vom 2. Oktober 2021

Das Protokoll ist seit dem 
19. Oktober 2021 auf der Website
www.flims-cassons.ch 
(> verein > verein > vereinsversammlung)
aufgeschaltet und kann dort 
eingesehen werden.



Jahresbericht des Vorstandes
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Einleitung

Flims ist in fulminantem Aufbruch! Der Dialogtag «Zukunft Flims» vom 7. Mai 
2022 vermittelte unter der Ägide des äusserst aktiven Gemeindevorstands 
auf eindrückliche und überzeugende Weise, wie sich Flims zum noch attrakti-
veren und ebenso nachhaltigen Wohn- und Freizeitort entwickeln soll. Hinter 
mehreren Handlungsfeldern stecken gegen 30 Projekte, die für die nächsten 
Jahre angedacht, geplant, bereits konkret vor oder in Ausführung stehen. Da-
bei wird im Rahmen einer noch zu vertiefenden Umweltcharta besonders auf 
den sorgsamen Umgang mit der Natur geachtet. So soll die Marke Flims für 
Bewegung in der Natur stehen, also für Qualität und Familienerlebnisse – dies 
im Gegensatz zu Massen- und Konsumtourismus. Der Gemeindevorstand ruft 
die Bevölkerung, aber auch die Zweitheimischen und Gäste mittels transpa-
renter und frühzeitiger Information auf, diese Zukunft aktiv mitzugestalten.

Im Sog dieser Dynamik wurden fast ohne unser aktives Zutun die wesentli-
chen Ziele des Vereins mitgerissen. Ein von aussen indiziertes Bremsmanöver 
vermochte den Schwung in die Cassons-Erschliessung zwar nicht zu schwä-
chen, aber um ein Jahr zu verzögern. Hingegen erlebte die Entwicklung auf 
Foppa dank einem beherzten Zuspruch der Flimser Stimmbürger eine respek-
table Beschleunigung. Auf diesem Hintergrund und im Hinblick auf die baldige 
Realisierung dieser für den Verein vorrangigen Projekte stellt sich auch für den 
Vorstand die Zukunftsfrage: Quo vadis Pro Flims-Cassons?

Fakten

Während des Vereinsjahres 2021/22 wurden die raumplanerischen Voraus-
setzungen für den Bau der Cassons-Erschliessung geschaffen. Nach der 
86%igen Zustimmung der Flimser zur Teilrevision der Ortsplanung hat auch 
die Regierung des Kantons Graubünden im November 2021 diese mit Vorbe-
halten genehmigt. Im Januar 2022 wurde beim Bundesamt für Verkehr (BAV) 
das Plangenehmigungsverfahren eingeleitet. Es bestand gleichzeitig die Ab-
sicht, am 19. April 2022 mit dem Bau vorzeitig beginnen zu können. Da eine 
hängige Einsprache nicht rechtzeitig beigelegt werden konnte und sich zudem 
Lieferverzögerungen infolge des Ukraine-Kriegs befürchten liessen, kommt 
es zu einer Verzögerung von einem Jahr. In der Zwischenzeit wurde eine Eini-
gung mit der Einsprachepartei erzielt. Am 30. Juni 2022 erteilte das Bundes-
amt für Verkehr die komplette Bewilligung für den Bau und den Betrieb aller 



fünf Stationen. Mit dem positiven Ausgang des äusserst effizient abgelaufe-
nen Bewilligungsverfahrens hat sich manche Unsicherheit gelöst, was nun zu 
folgendem Zeitplan für die Realisierung führt:

Juni 2022 Start Baustellenvorbereitungsarbeiten, per Anfang 
Juli sind bei der Station Startgels die Aushub- 
arbeiten im Gang und der Baukran gestellt

bis April 2023 Betrieb bisherige Anlage Flims – Foppa – Naraus 
sowie Graubergbahn

April-Dezember 2023 Bau der Stationen und Strecken  
Flims – Foppa – Startgels

  Arena-Express im Sommerbetrieb

Dezember 2023 Inbetriebnahme Flims – Foppa – Startgels  
für Skibetrieb

 Graubergbahn als Verbindungsbahn  
bleibt in der Wintersaison in Betrieb

April-Dezember 2024 Bau der Stationen und Strecken Startgels –  
Segnes – Nagens Sura  / Segnes – Ils Cugns

Dezember 2024 Inbetriebnahme aller Sektionen

Mit der absehbaren Realisierung der Cassons-Erschliessung erfüllt sich nach 
jahrelangem Hin und Her ein Hauptziel des Vereins – aber eben doch nicht 
ganz! Es bleibt der steinige Weg von Ils Cugns bis zum Grat, der verhand-
lungs- und ausführungsmässig noch zurückzulegen ist.

Am 15. Mai 2022 hat der Flimser Souverän mit überwältigendem Mehr einen 
Gesamtkredit von 5.5 Mio. Franken für das Gebiet Foppa/Spalegna gespro-
chen und damit eine entscheidende Weiche für die Flimser Zukunft gestellt. 
Der Kredit beinhaltet den Kauf und die Sanierung des Berghauses Foppa sowie 
verschiedene Massnahmen zur Attraktivitätssteigerung des Gebiets. Die Ge-
meinde will mit dem Kauf der Liegenschaft diese einer möglichen Spekulation 
entziehen und den Fortbestand für eine geregelte und ganzjährige Nutzung si-
chern. Als Teil der neuen Cassons-Erschliessung hat Foppa ein enormes Ent-
wicklungspotential, das nach einer Neupositionierung ruft. So ist vorgesehen, 
das Gebiet ganzjährig als Ort für Familien und andere Nutzungsgruppen, für 
Einheimische und Gäste aufzuwerten. Dazu gehören Angebote wie Schlitteln, 
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geregelte und sichere Trottinettfahrten, Schneewunderland, Sommer- und 
Winterspielplatz, Festgelände (Foppachilbi etc.), beschneite Pisten, Skischule, 
gute Gastronomie. Es ist geplant, im Sommer 2023 alle die dafür notwendi-
gen Infrastrukturbauten zu realisieren sowie das Berghaus Foppa zu renovie-
ren. Somit kann auf die Wintersaison 2023/24 hin nicht nur der Flem-Express 
bis Startgels in Betrieb genommen werden, sondern es steht dann gleichzeitig 
auch das neue, attraktive Angebot auf Foppa zur Verfügung.

Der Verein Pro Flims-Cassons hatte immer wieder auf die Wichtigkeit dieses 
Erholungsgebiets hingewiesen und eine Anbindung an die Cassons-Erschlies-
sung als unabdingbar erachtet. Wie sich zeigte, sind auch die Bevölkerung und 
der Gemeindevorstand hinter unseren Vorstellungen gestanden. Wir können 
das Projekt voll und ganz unterstützen. Wir danken allen, die zum Gelingen 
dieses Projekts beigetragen haben und noch beitragen werden.

Aktivitäten

Noch nie konnte der Vorstand seinen Aufgaben in solch entspannter Atmo-
sphäre nachkommen wie im vergangenen Vereinsjahr. Wir durften uns darauf 
verlassen, dass sich die Kernanliegen des Vereins auf erfolgsversprechendem 
Weg befinden. Dies dank dem offenen Austausch mit dem Gemeindepräsi-
denten: wir konnten unsere Meinung einbringen und waren stets über den 
Fortgang der Projekte informiert. Anhand der Auflagepläne machten wir uns 
ein Bild des umfangreichen und überaus komplexen Projekts. Mit Aufmerk-
samkeit verfolgten wir in der Folge das Bewilligungsverfahren für die Cas-
sons-Erschliessung. Die Besichtigung der sich im Bau befindlichen Bahnanla-
ge bei der Bartholet AG in Flums war nicht nur visuell beeindruckend, sondern 
man staunte auch über die revolutionäre Technik mit ihren Möglichkeiten. 

Im Rahmen von «Zukunft Flims» war uns die Teilnahme am Runden Tisch 
zum Thema Tourismus + Wirtschaft sowie am Zukunftstag wichtig. Es ist 
beeindruckend, mit welcher Zielstrebigkeit der Gemeindevorstand die vielen 
Themen vorantreibt. 

In periodischen Mitteilungen hielten wir die Vereinsmitglieder und Spender-
innen und Spender auf dem Laufenden. Auch die Öffentlichkeit erfuhr spo-
radisch unsere Meinung in Form von Leserbriefen in den regionalen Medien. 
Grosse Aufmerksamkeit erzielte unsere Erinnerungsschrift «Bahngeschich-
te(n)». Diese konnten wir im Dezember 2021 zum erfolgreichen Abschluss 
bringen. Die vielen Rückmeldungen bestätigten uns das breite Bedürfnis, die 
Erinnerung an die legendäre Bahn wach zu halten. Die authentischen Berichte 
lassen auch die eigenen Erlebnisse wieder aufleben.
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Ausblick

Angesichts der angesprochenen Dynamik, welche der Flimser Gemeindevor-
stand an den Tag legt, stellt sich für den PFC-Vorstand die Frage, ob es den 
Verein mit seinen Zielsetzungen überhaupt noch braucht, zumal sich diese im 
Wesentlichen auf der Zielgeraden befinden:

• Cassons-Erschliessung: Finanzierung beschlossen, Realisierung  
bis Ende 2024 bis Ils Cugns, Resterschliessung bis Cassons-Grat  
nicht Teil des Projekts

• Attraktivität Foppa: Finanzierung beschlossen, die vorgesehenen  
Massnahmen decken sich mit den Vorstellungen des Vereins

Nach intensiven Diskussionen ist der Vorstand zum Schluss gekommen, das 
Ziel der Resterschliessung weiterhin zu verfolgen. Zurzeit sind die diesbezügli-
chen Lösungen völlig offen und können aus Prioritätsgründen der Involvierten 
erst ab 2024 konkretisiert werden. Somit befinden wir uns vorläufig in einer 
Beobachterrolle, in der wir beharrlich den plangemässen Verlauf der laufenden 
Projekte verfolgen und mit einer sachlich orientierten Kommunikation beglei-
ten werden. Die Zukunft des Vereins soll also weitergehen, gilt es doch, auf 
dem langwierigen Weg zum Cassons noch die nötigen Pflöcke einzuschlagen. 
Dabei kann uns ein gewisses Finanzierungspotenzial helfen, das wir mit der 
wohlwollenden Geduld der Spenderinnen und Spender hoffentlich weiterhin 
in Reserve halten dürfen.

Wollen wir einen finalen Erfolg erzielen, muss eine zeitliche Abstimmung zwi-
schen den Zielvorgaben und den zur Verfügung stehenden personellen Res-
sourcen geschaffen werden. Leider ist uns dies im abgelaufenen Vereinsjahr 
nicht gelungen. Konkret: Trotz Aufrufen und anderen Bemühungen konnten wir 
bis heute keine Auffrischung/Ergänzung des Vorstandsgremiums erreichen. 
Zwei der drei Vorstandsmitglieder werden anlässlich der Vereinsversammlung 
2023 altershalber zurücktreten. Fassen Sie sich ein Herz und engagieren sich 
für die Vorstandsarbeit! Wir freuen uns auf Ihr Echo.

Der Vorstand bedankt sich bei allen Mitgliedern, Spenderinnen und Spen-
der für das entgegen gebrachte Vertrauen. Mit Ihrer Unterstützung und Ihrer  
aktiven Tatkraft wird es möglich werden, die gesetzten Ziele vollständig zu 
erreichen.
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Erfolgsrechnung vom 1. Juli 2021 – 30. Juni 2022  
Budget 1. Juli 2022 – 30. Juni 2023

Rechnung 
2021/22

Budget 
2021/22

Budget  
2022/23

Ertrag CHF CHF CHF

Mitgliederbeiträge:

   Einzelmitglied  

   Familie / Partner  

   Firma / Institution

Dividenden / Spenden 100.00 

Verkauf Erinnerungsschrift 1’016.10

Total Ertrag 1’106.10

Aufwand

Werbung / Internet  1’669.80  2’500.00  2’000.00 

Kommunikation  5’970.25  8’000.00  5’000.00 

Verwaltung / Diverse Ausgaben  2’126.30  3’000.00  2’200.00 

Büromaterial / Drucksachen / JB  2’002.65  3’000.00  2’500.00 

Post / Telefon / Bankspesen  1’720.60  2’000.00  2’000.00 

Steuern  65.00  800.00  800.00 

Vereinsversammlung  1’105.00  2’000.00  1’500.00 

Machbarkeit Resterschliessung  10’000.00  5’000.00 

Erinnerungsschrift  25’398.45 

Total Aufwand  40’058.05  31’300.00  21’000.00 

Verlust Erfolgsrechnung – 38’951.95  – 31’300.00  – 21’000.00 
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Separater Kredit 40’000.00
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Bilanz per 30. Juni 2022

30. 6. 2022 30. 6. 2021

Aktiven CHF CHF

Wertschriften  50.00  50.00 

Bankkonto Vereinskonto  112’917.65  151’868.60 

Bankkonto Cassons-Beizli  60’615.35  60’616.35 

Total Aktiven  173’583.00  212’534.95 

Passiven

Kreditoren     

Rückstellungen   

Vereinsvermögen  212’534.95  238’161.85 

Verlust  – 38’951.95  – 25’626.90 

Total Passiven  173’583.00  212’534.95 

Seilspenden  
(ausserhalb der Vereinsrechnung)

2021/22 2020/21

Kontosaldo per 1. 7.  796’044.11  801’510.50 

Spendenrückzahlungen  – 4’100.00  – 5’800.00 

Zinsen/Spesen  145.30  333.61 

Kontosaldo per 30. 6.  792’089.41  796’044.11 



Revisorenbericht
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Genehmigung des Mitgliederbeitrags für das 14. Vereinsjahr

Der Vorstand beantragt, die Mitgliederbeiträge für das Vereinsjahr 2022/23 
aufgrund der guten Finanzlage auszusetzen.

Wahl des Vorstandes, des Präsidenten und des Vizepräsidenten

Die bisherigen drei Vorstandsmitglieder stellen sich für das Vereinsjahr 
2022/23 zur Wiederwahl und konstituieren sich wie folgt:

• Arno Krucker, Präsident
• Roger Langhi, Vizepräsident
• Rainer Riedi, Mitglied

Wahl der Revisoren

Der Vorstand schlägt die bisherigen Revisoren für die Amtsdauer  
von einem Jahr zur Wiederwahl vor:

• Martha Lüthi
• Jürg Christoffel

Anträge des Vorstands
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